



**Séminaire de l'axe « Autonomie, initiative, esprit d'entreprendre :**  
des compétences-clefs pour quelles transformations du système éducatif, de formation et de la société ?

*« Dialogues autour des questions scientifiques associées à l' « éducation à l'esprit d'entreprendre et l'activité entrepreneuriale »*

**Mardi 12 mars 2023 – Campus Pont de Bois – Salle B3 340**

**9h**

Accueil

**9h30** Introduction de la journée

Patricia Champy-Remoussenard, Julien de Miribel, Xavier Sido.

10h-11h

**-Table ronde 1**, animation Xavier Sido

« Perspectives didactique et curriculaire sur l'éducation à l'esprit d'entreprendre »

Abdelkarim Zaïd, Christine Dollo, Catherine Boyer, Xavier Sido.

11h-12h

**-Table ronde 2** Animation Corinne Baujard

« Pensée idéologique vs analyse de l'entrepreneuriat et de l'esprit d'entreprendre »

Patricia Champy-Remoussenard, Julie Deville, Julien de Miribel, Hélène Vanderstischel

**Repas**

13h30-14H30

**- Table ronde 3** Animation Bruno Hubert

"Esprit d'initiative, d'entreprendre et innovation en milieu éducatif"

Catherine Souplet, Sylvain Starck, Sylvie Condette.

14h45- 16h

**- Synthèse et perspectives**

Sylvain Starck (grand témoin)

Florine Brière (regard candide d'une doctorante débutante)

Parole à la salle

Fin de séance : **16h30**

La perspective de ce séminaire intitulé « Dialogues autour des questions scientifiques associées à l'« éducation à l'esprit d'entreprendre et l'activité entrepreneuriale » au CIREL est de créer un moment de dialogue entre les différents chercheurs du CIREL qui constituent le noyau de chercheurs actifs en matière d'investigation et de publication sur les questions de l'éducation à l'esprit d'entreprendre et tous les autres chercheurs qui ont contribué de diverses manières à faire avancer ce champ au sein du laboratoire (en participant à des séminaires, en publiant en relisant des textes, en apportant leur point de vue. Il faut rappeler qu'au départ, aucun chercheur n'était spécialiste de ce champ au CIREL puisque nous l'avons fait émerger en sciences de l'éducation et de la formation. Il s'agira de comprendre à partir de quel point de vue, et depuis nos expériences scientifiques préalables, nous nous sommes penchés les uns et les autres sur ces questions, en quoi elles nous intéressent, et quelles perspectives elle font envisager pour la suite de nos recherches individuelles et collectives.

Cette perspective est celle que nous avons développée dans l'ouvrage à paraître chez Peter Lang intitulé L'éducation à l'esprit d'entreprendre : des questions pour les Sciences de l'éducation et de la formation (dir. Champy-Remoussenard, de Miribel, Sido).

Ce premier séminaire est appelé à être prolongé dans les mois qui suivront par une (ou deux) journée(s) d'étude(s) à l'occasion de laquelle nous accueillerons ceux qui sont venus dialoguer avec nous depuis d'autres laboratoires français et étrangers, là encore en participant à des séminaires, en contribuant à des publications, en préfaçant ou postfaçant des ouvrages.